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uma equipe atenta para passar o melhor conteúdo com o máximo 
de credibilidade, disposta à ouvir a população e aberta para receber 
sugestões de pauta das variadas editorias.
Nosso canal de comunicação estará pronto e manterá uma relação 
com o povo através do nosso whatsapp, 99627-0850 
Email: jornalinfopovo@gmail.com
O nosso portal de notícias é www.jornalpovo.com.br 
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DOCUMENTAÇÃOGoverno vai 
conectar 138,4 mil 

escolas até 2026

Quem vai fazer Enem ou prestar vestibular e concurso contará com mais de 120 
postos de identificação civil do Estado do Rio

Detran.RJ fará mutirão sem agendamento 
no sábado para emitir identidade

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
assina nesta terça-feira (26) decreto que 
institui a Estratégia Nacional de Esco-
las Conectadas. A previsão do governo 
é conectar 138,4 mil escolas em todo o 
país até 2026. O anúncio foi feito du-
rante o programa Conversa com o Pre-
sidente, transmitido pelo Canal Gov. 
“Temos hoje a assinatura do decreto que 
institui a Estratégia Nacional de Escolas 
Conectadas. Vamos conectar 138.400 
escolas nesse país. Até 2026, a gente vai 
deixar toda a nossa meninada altamente 
conectada com wi-fi e tudo o mais que 
for necessário”, disse o presidente. 
Durante participação no programa, o 
ministro da Educação, Camilo Santana, 
lembrou que mais da metade das escolas 
brasileiras, atualmente, não tem wi-fi.

Ação de ministérios
Segundo ele, algumas até contam com 
algum tipo de conectividade, mas so-
mente na sala da direção, por exemplo, 
sem acesso aos alunos e professores. 
“A estratégia é criar um comitê e, 
através do decreto assinado hoje, vão 
participar vários ministérios – Ci-
ência e Tecnologia, Educação e Casa 
Civil. Os recursos serão do Fundo da 
Universalização dos Serviços de Te-
lecomunicações (Fust) e também do 
leilão do 5G”, disse o ministro. 
Acrescentou que “esse comitê vai traba-
lhar e a meta é - até o final de 2026 - ne-
nhuma escola pública deixar de ter co-
nectividade com fins pedagógicos. Não 
é só ter internet com baixa velocidade. 
E ter equipamento, um laboratório de 
informática, tablet, computador, wi-fi 
na escola”, concluiu o ministro. 

Detran.RJ vai reali-
zar um novo muti-
rão no próximo sá-
bado (dia 30), desta 
vez para a emissão 

de carteiras de identidade a es-
tudantes que vão participar do 
Exame Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) ou fazer vestibulares, 
cursos e concursos — como o do 
Colégio Militar e o do Colégio Pe-
dro II. Os mais de 120 postos de 
identificação civil do Estado do 
Rio vão participar da iniciativa.
Não será necessário fazer agen-
damento. O atendimento será 
por ordem de chegada, me-
diante a distribuição de senhas. 

Os postos vão abrir das 8h às 
14h, exceto os que ficam em 
shopping centers, que funcio-
narão das 10h às 16h.
Os serviços oferecidos serão 
de primeira e a segunda via da 
identidade. Para participar do 
mutirão, o interessado deverá 
levar o comprovante de inscri-
ção num dos exames, além do 
original ou da cópia autenticada 
da certidão de nascimento (para 
solteiros) ou de casamento.
Vale destacar que a emissão 
da primeira via da identida-
de é gratuita, mas a segunda 
via tem um custo de R$ 48,88. 
Neste caso, é necessário pagar 

o Duda de código 500-2, emiti-
do pelo site do Bradesco.
Aqueles que recebem até um 
salário mínimo por mês (R$ 
1.320), os desempregados e 
aqueles em situação de pobreza 
podem apresentar uma declara-
ção de hipossuficiência — que é 
emitida pela Fundação Leão XII 
ou por decisão da Justiça.
O Detran.RJ explica ainda que 
a carteira de identidade emiti-
da para crianças e adolescentes 
precisa ser substituída quando o 
usuário completa 18 anos."Se for 
pedida nos 30 dias anteriores ao 
18º aniversário, a segunda via é 
isenta de taxa", explica o órgão.

O
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ECONOMIA

CRESCIMENTO

Estimativa de inflação se mantém em 5% este ano

BC aumenta projeção do PIB de 2% para 2,9%

OBanco Central (BC) elevou a 
projeção para o crescimen-
to da economia este ano. A 
estimativa para a expansão 
do Produto Interno Bruto 
(PIB, a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 

no país) passou de 2% para 2,9%, em razão, 
sobretudo, da “surpresa com o crescimento 
no segundo trimestre”. A projeção consta do 
Relatório de Inflação, publicação trimestral 
do BC, divulgado nesta quinta-feira (28).
Além disso, e em menor medida, o BC faz previ-
sões “ligeiramente mais favoráveis” para a evolu-
ção da indústria, de serviços e do consumo das 
famílias no segundo semestre de 2023.
No segundo trimestre do ano a economia bra-
sileira, superando as projeções, cresceu 0,9%, 
na comparação com os primeiros três meses, 
de acordo com o Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). Em relação ao se-
gundo trimestre do ano passado, a economia 
brasileira avançou 3,4%. O PIB acumula alta 
de 3,2% no período de 12 meses. No semestre, 
a alta acumulada é de 3,7%.
“A atividade econômica surpreendeu novamente 
no segundo trimestre”, destacou o BC no rela-
tório, ponderando que o forte crescimento no 
primeiro semestre do ano se deve, em parte, a 
fatores transitórios. “Permanece a perspectiva 
de que a atividade cresça em ritmo menor nos 
próximos trimestres e ao longo de 2024”, avalia.
No primeiro trimestre deste ano, o setor agro-
pecuário puxou o crescimento do PIB de 1,9%, 
devido ao ótimo resultado das safras recordes de 
soja e milho. No segundo trimestre, os desem-
penhos da indústria e dos serviços explicaram 
também a alta do crescimento da economia.
“Os impactos diretos e indiretos da forte alta 
da agropecuária no primeiro semestre de 
2023 devem se dissipar no restante do ano e, 
para 2024, não se projeta alta tão expressiva 
do setor”, avalia o BC.
Outro impulso transitório no primeiro semes-
tre, e que não deve se repetir na mesma mag-
nitude, segundo o relatório, foi a expansão dos 
benefícios previdenciários – influenciados 
por alta do salário mínimo e por mudanças de 
calendário que anteciparam pagamentos para 
o primeiro semestre – e de assistência social 
sobre a renda das famílias.
A política monetária se situa “em terreno con-
tracionista e há a expectativa de que se mante-
nha assim no horizonte de previsão, ainda que 
esteja sendo gradualmente flexibilizada”.

“Por fim, o cenário externo mostra-se mais 
incerto, com perspectiva de desaceleração da 
atividade econômica nos países avançados, em 
ambiente de pressões inflacionárias persisten-
tes, e de menor crescimento para a economia 
chinesa”, explicou o BC.
Na política de juros, na semana passada o 
Comitê de Política Monetária (Copom) do 
BC decidiu reduzir a taxa básica de juros, a 
Selic, de 13,25% ao ano para 12,75% ao ano. 
O comportamento dos preços fez o BC cortar 
os juros pela segunda vez no semestre, em um 
ciclo que deve seguir com cortes de 0,5 ponto 
percentual nas próximas reuniões.
Ainda assim, em ata divulgada na terça-fei-
ra (26), o Copom reforçou a necessidade de se 
manter uma política monetária ainda contracio-
nista, para que se consolide a convergência da 
inflação para a meta em 2024 e 2025 e a ancora-
gem das expectativas. As incertezas nos merca-
dos e as expectativas de inflação acima da meta 
preocupam o BC e são fatores que impactam a 
decisão sobre a taxa básica de juros.
A Selic é o principal instrumento do BC 
para alcançar a meta de inflação, porque a 
taxa causa reflexos nos preços, já que juros 
mais altos encarecem o crédito e estimulam a 
poupança, evitando a demanda aquecida. Os 
efeitos do aperto monetário, entretanto, são 
sentidos no encarecimento do crédito e na 
desaceleração da economia. Já para incenti-
var a produção e o consumo, diante de preços 
controlados, o Copom diminui a Selic.

Setores
Em 2022, a economia brasileira cresceu 2,9%, 
após alta de 5% em 2021 e recuo de 3,3% em 
2020. O setor de serviços foi o que mais contri-
buiu para o crescimento do PIB no ano passado. 
Segundo o BC, os segmentos do setor foram se-
veramente afetados pela pandemia da covid-19, 
inicialmente, mas desde então apresentam traje-
tórias de crescimento.
Para este ano, sob a ótica da oferta, a alta na pro-
jeção de crescimento do PIB reflete elevação nas 
projeções para os três setores: agropecuária, in-
dústria e serviços.
A estimativa para o crescimento da agropecuária 
passou de 10% para 13%, refletindo melhora nos 
prognósticos do IBGE para a produção agrícola, 
principalmente de soja, de milho e de cana-de-
-açúcar, e crescimento do abate de animais no 
primeiro semestre maior do que o antecipado.
“Apesar da contribuição bastante positiva da 
agropecuária para o resultado do PIB no ano, o 

setor deve contribuir negativamente para as va-
riações trimestrais do PIB ao longo do segundo 
semestre, sobretudo no terceiro trimestre, visto 
que a maior parte da colheita dos produtos com 
os maiores crescimentos anuais ocorreu na pri-
meira metade do ano”, explicou o BC.
Para a indústria, a previsão foi alterada de 0,7% 
para 2%, com melhora nos prognósticos para a 
construção; para a “produção e distribuição de 
eletricidade, gás e água”; e, especialmente, para 
a indústria extrativa. Nesse último componente, 
houve elevado crescimento da produção de mi-
nério de ferro e de petróleo na primeira metade 
do ano. “Tal expansão se deu em ritmo superior 
ao compatível com os guidances [orientações] 
de produção dos principais produtores dessas 
commodities disponíveis à época do relatório 
anterior [em junho]”, diz o documento.
Ainda sobre a oferta, para o setor de serviços a 
projeção foi revista de 1,6% para 2,1%, com me-
lhora nas previsões para todas as atividades, com 
exceção de comércio, bastante influenciado pelo 
desempenho da indústria de transformação, que 
segue com previsão de recuo em 2023.
“A alta da projeção reflete surpresas positivas no se-
gundo trimestre bastante disseminadas, bem como 
a ligeira melhora nos prognósticos para as variações 
trimestrais das atividades do setor terciário no se-
gundo semestre”, explicou a autoridade monetária.
Com relação aos componentes domésticos da de-
manda, houve alta nas projeções para o consumo 
das famílias de 1,6% para 2,8% e para o consumo 
do governo, de 1% para 1,8%. Para a formação 
bruta de capital fixo (investimentos) das empresas 
o recuo previsto passou de 1,8% para 2,2%.
A projeção para a variação das exportações este 
ano foi revisada de 3,7% para 6,7%, repercutin-
do, principalmente, prognósticos mais favorá-
veis para os embarques de produtos agropecu-
ários e da indústria extrativa. A previsão para 
as importações continuou sendo de estabilidade 
em relação ao ano anterior.

Previsão para 2024
Pela primeira vez, o BC apresentou a previsão 
de crescimento do PIB para 2024, de 1,8%, 
com variações nos componentes da oferta e 
da demanda mais homogêneas do que as pre-
vistas para este ano.
Pelo lado da oferta, agropecuária, indústria 
e serviços devem crescer, respectivamente, 
1,5%, 2% e 1,8%.
Na demanda doméstica, as taxas de variação es-
peradas para o consumo das famílias, o consu-
mo do governo e a formação bruta de capital fixo 

são 1,9%, 1,5% e 2,1%, respectivamente.
Exportações e importações de bens e serviços 
devem crescer 1,5% e 1,6%, respectivamente.

Inflação
A previsão de inflação, calculada pelo Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA), 
para este ano se manteve em 5%, a mesma do 
relatório de junho. Para isso, o BC projeta cená-
rio com taxa básica de juros em 11,75% ao ano e 
câmbio em R$ 4,90.
Para 2024 e 2025, a expectativa é que o IPCA fi-
que em 3,5% e 3,1%, respectivamente. Nessa tra-
jetória, a taxa Selic chega ao final de 2024 e 2025 
em 9% e 8,5% ao ano, respectivamente.
O relatório destaca que a chance de a inflação ofi-
cial superar o teto da meta este ano subiu de 61% 
no relatório de junho para 67% agora em setembro.
A meta para este ano, definida pelo Conselho 
Monetário Nacional (CMN), é de 3,25% de 
inflação, com intervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima ou para baixo. 
Ou seja, o limite inferior é 1,75% e o superior 
4,75%. Para 2024 e 2025, o CMN estabeleceu 
meta de 3% para o IPCA, nos 2 anos, com o 
mesmo percentual de tolerância.
“Na comparação com o Relatório de Inflação 
anterior, no cenário de referência, as proje-
ções de inflação tiveram poucas alterações. 
Vários fatores atuaram para cima e para bai-
xo, mas tenderam em boa medida a se com-
pensarem”, explicou o BC.
Os principais fatores de revisão para cima são 
a trajetória mais baixa da taxa Selic da pesqui-
sa Focus; a forte subida do preço do petróleo; 
e os indicadores de atividade econômica mais 
fortes do que o esperado. Já as revisões para 
baixo são influenciadas pela inflação observa-
da recentemente menor do que a esperada e 
pela queda das expectativas de inflação.
“Quando se consideram os grupos de preços 
livres e administrados, na comparação com 
o relatório anterior, destaca-se o movimento 
oposto entre preços livres e administrados. Em 
particular, para2023, houve queda significativa 
na projeção da inflação de preços livres, puxada 
principalmente por alimentação no domicílio, e 
forte aumento na projeção para administrados, 
impactada pelo acentuado crescimento do preço 
do petróleo”, diz o relatório do BC.
As previsões do mercado estão mais otimis-
tas que as oficiais. De acordo com o boletim 
Focus, pesquisa semanal com instituições fi-
nanceiras divulgada pelo BC, a inflação ofi-
cial deverá fechar o ano em 4,86%.
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POLÍTICA

ez anos após ser indicado 
pela ex-presidente Dilma 
Rousseff (PT), o ministro 
Luís Roberto Barroso, de 
65 anos, tomou posse nes-
ta quinta-feira como presi-

dente do Supremo Tribunal Federal (STF). 
A solenidade de posse tem a participação 
do presidente Luiz Inácio Lula da Silva e do 
presidente do Congresso Nacional, Rodrigo 
Pacheco, entre outras autoridades dos Três 
Poderes. O presidente defendeu a democra-
cia e fez uma menção ao papel dos militares 
durante o processo eleitoral mais recente.
"Na hora decisiva, as Forças Armadas não 
sucumbiram ao golpismo", afirmou Barro-
so, que também citou a relação entre os Po-
deres. "Numa democracia, não há Poderes 
hegemônicos, garantindo a independência 
de cada um, presidente Arthur Lira, presi-
dente Rodrigo Pacheco, conviveremos em 
harmonia, parceiros institucionais que so-
mos pelo bem do Brasil."
O ministro também defendeu o aumento 
da presença de mulheres e negros no alto 
escalão do Judiciário. Apesar de Lula ter 
afirmado que não levará em conta "crité-
rios de gênero e cor" para o preenchimen-
to da vaga, há uma pressão inclusive de 
governistas para a escolha de uma mulher 
negra. Hoje, os principais cotados são 
os ministros Flávio Dino (Justiça), Jor-
ge Messias (Advocacia-Geral da União) 

e o presidente do Tribunal de Contas da 
União (TCU), Bruno Dantas.
"Precisamos aumentar a participação de 
mulheres nos tribunais com critérios de 
promoção que levem em conta a parida-
de de gênero e também aplicar a diversi-
dade racial."

Prioridade para educação
No início do discurso de posse, agradeceu à 
ex-presidente Dilma Rousseff, responsável 
por sua nomeação à Corte, em 2013. O mi-
nistro também agradeceu a presença de Lula.
"Não pediu, insinuou nem cobrou", afir-
mou Barroso, sobre Dilma, a respeito do 
momento da nomeação.
Em seguida, Barroso foi aplaudido ao defen-
der que a prioridade do país seja a educação:
"Penso que o compromisso do país deva 
ser educação: educação de qualidade e 
para todos."
Na mesma cerimônia, o ministro Edson 
Fachin tomou posse como vice-presi-
dente da Corte. A abertura da sessão foi 
o último ato da gestão da ministra Rosa 
Weber na Presidência do STF, há pouco 
mais de um ano no cargo.
A solenidade começou com apresentação 
da cantora Maria Bethânia, que interpre-
tou o Hino Nacional. Após a apresentação, 
Barroso assinou o Termo de Compromisso 
e o novo presidente do STF foi oficialmente 
empossado. Barroso e Rosa trocam de lu-

gares na bancada do plenário. O novo vi-
ce-presidente da Corte, o ministro Edson 
Fachin, também lerá seu termo de compro-
misso e assinou o termo de posse do posto.
Coube ao decano da Corte, Gilmar Men-
des, fazer o primeiro discurso, em nome do 
Supremo, relembrando os ataques antide-
mocráticos de 8 de janeiro:
"Por tudo isso que se viu e se viveu, a pre-
sente cerimônia simboliza mais do que a 
continuidade de uma linhagem sucessó-
ria institucional. Ela assume um colorido 
novo. A posse de Vossa Excelência torna 
palpável a certeza de que, sim, o Supremo 
Tribunal Federal sobreviveu", afirmou ele.
A solenidade de posse de Barroso ainda 
reuniu, além de nomes cotados à vaga de 
Rosa Weber, os candidatos à Procuradoria-
-Geral da República (PGR) favoritos até o 
momento. Lado a lado, e em tom de con-
versa, estiveram Paulo Gonet, atual vice-
-procurador-geral Eleitoral, e Antônio Car-
los Bigonha. Ambos já foram ouvidos por 
Lula, e contam com fortes apoios. Gonet é 
apoiado por Dino, Alexandre de Moraes e 
Gilmar Mendes, e Bigonha por setores do 
PT e auxiliares próximos de Lula.
Haverá ainda as manifestações comemo-
rativas da Procuradoria-Geral da Repú-
blica e do Conselho Federal da Ordem 
dos Advogados do Brasil (OAB), antes 
do pronunciamento do novo presidente 
do STF, que encerra a cerimônia. Ao fi-

nal, os presentes podem ainda cumpri-
mentá-lo, no salão lateral.

Dez anos no Supremo
Natural de Vassouras, no Rio de Janeiro, 
Barroso completou dez anos no STF em 
junho deste ano, após assumir a vaga do 
ministro Ayres Britto. Nessa década, Bar-
roso assumiu a relatoria de julgamentos 
de destaque como o piso nacional da en-
fermagem, Fundo do Clima, candidaturas 
avulsas, sem filiação partidária, proteção 
aos povos indígenas contra a invasão de 
suas terras e contra despejos e desocupa-
ções de pessoas durante a pandemia de 
covid-19, além das execuções penais dos 
condenados no mensalão.
Graduado em Direito pela Universidade 
do Estado do Rio de Janeiro (Uerj), onde é 
professor titular de Direito Constitucional, 
Barroso tem mestrado na Universidade de 
Yale (EUA), doutorado na Uerj e pós-dou-
torado na Universidade de Harvard (EUA).
Integrante do Supremo desde 2013, o mi-
nistro Luiz Edson Fachin assumiu a vaga 
deixada pela aposentadoria do ministro Jo-
aquim Barbosa. Advogado e acadêmico, foi 
professor titular de Direito Civil da Univer-
sidade Federal do Paraná (UFPR), onde se 
graduou em Direito em 1980. Tem mestra-
do e doutorado em Direito Civil pela Pon-
tifícia Universidade Católica de São Paulo 
(PUC-SP) e pós-doutorado no Canadá.

NOVA PRESIDÊNCIA

Ministro defende aumento da presença de mulheres no alto escalão do Judiciário

Barroso assume STF, defende democracia e diz que Forças 
Armadas 'não sucumbiram ao golpismo na hora decisiva'

Rosa Weber, Barroso e Lula durante a posse do novo 
presidente do Supremo — Foto: Brenno Carvalho

D
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TRATAMENTO

Lula será submetido a uma artroplastia no quadril e terá de trabalhar no Palácio da Alvorada por pelo menos três semanas. Viagens devem 
ser suspensas por até seis semanas.

Presidente Lula passa por cirurgia para 
corrigir artrose no quadril nesta sexta-feira

presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
passará nesta sexta-
-feira (29) por uma 
cirurgia no quadril 

para corrigir uma artrose.
Lula sofre com fortes dores no 
local há meses e fez dois procedi-
mentos em julho para diminuir as 
dores antes da cirurgia, uma infil-
tração e uma deneverção.
A previsão é que o presidente se 
interne no Hospital Sírio-Liba-
nês, em Brasília pela manhã para 
a realização do procedimento, se-
gundo a assessoria de Lula. O Pa-
lácio do Planalto não quis infor-
mar o horário exato da operação 
e a duração da cirurgia.
Após o procedimento, Lula deverá 
trabalhar no Palácio da Alvorada 
– residência oficial da Presidência 
da República – por pelo menos três 
semanas. O petista também deverá 
ficar de quatro a seis semanas sem 
poder fazer viagens.
Lula deverá retornar aos compro-
missos internacionais apenas no 
final de novembro, quando deve ir 
aos Emirados Árabes Unidos para 
participar da COP 28. Na volta da 
viagem ao Oriente Médio, cum-
prirá agenda na Alemanha.

'Não vão me ver de andador'
Na terça (26), Lula comentou a ci-
rurgia que fará no quadril nesta sex-
ta e disse estar "otimista".
"Eu vou ter que ter um pouco de cui-
dado porque a operação parece sim-
ples, mas a recuperação, a fisiotera-
pia e a dedicação, o tratamento, é 
fundamental. Então eu vou me cui-
dar com muito carinho. Estou muito 
otimista", declarou.
Lula afirmou que as pessoas não o ve-
rão de andador após a cirurgia porque 
seu fotógrafo pessoal, Ricardo Stu-
ckert, disse que não pretende regis-
trar esse tipo de imagem. Stuckert é 
secretário de Produção e Divulgação 
de Conteúdo Audiovisual do governo.
"O Stuckert não quer que eu ande 
de andador. Ele já falou: 'Não vou 
filmar você de andador'. Então sig-
nifica que vocês não vão me ver de 
andador, vocês não vão me ver de 
muleta. Vocês vão me ver sempre 
bonito como se eu não tivesse se-
quer operado", disse Lula.
O presidente revelou que sentia do-
res fortes desde a campanha presi-
dencial de 2022 e que não fez a ci-
rurgia logo após as eleições para não 
passar uma imagem de fragilidade.
“Durante o processo da campanha, 
naquela cena que vocês me viam 

pulando no carro de som, vocês não 
sabem a dor que eu sentia. Mas eu 
pulava, porque era preciso animar 
as pessoas. Se o candidato está lá, de 
cabeça baixa, ele não passa otimis-
mo para a sociedade”, disse Lula.
“Depois, eu queria operar logo depois 
das eleições. Mas, aí, falei: ‘Bom, se 
eu operar agora, vão dizer que Lula 
está velho, ganhou a eleição e já está 
internado'”, complementou.

Cirurgia será feita em Brasília
Lula dará entrada no Hospital Sírio-
-Libanês de Brasília pela manhã. Se-
gundo a assessoria, a cirurgia deve 
durar algumas horas e Lula receberá 
anestesia geral para a realização do 
procedimento. Segundo o Planalto, 
o presidente será submetido a uma 
artroplastia total do quadril, no lado 
direito do corpo, e será realizada 
para o tratamento de uma artrose.
Nesse procedimento, tanto a cabe-
ça do fêmur quanto o acetábulo são 
substituídos por implantes.
A artrose é caracterizada pelo des-
gaste da cartilagem que reveste a ar-
ticulação, levando a um atrito ósseo 
e uma inflamação. De acordo com 
os médicos de Lula, a única aborda-
gem efetiva para essa condição é a 
cirurgia, que envolve a substituição 

O

do osso afetado por uma prótese.
Acompanharão a operação o médi-
co pessoal do presidente, Roberto 
Kalil Filho, a médica da Presidência 
da República, Ana Helena Germo-
glio, além da equipe do hospital, 
que não foi divulgada.
A previsão é que, depois da cirurgia, 
Lula fique no hospital até terça-feira 
(3), quando deve ir para casa.
O presidente já tem realizado sessões 
de fisioterapia, que continuará a fa-
zer após o procedimento no quadril.



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

6
Sexta-Feira, 29 de Setembro de 2023

POLÍCIA

Investigação da Polícia Civil revelou que existe um centro de treinamento tático de traficantes no conjunto de favelas

Guarda municipal é preso após agressão a ex-companheira, na Zona Oeste

Governo do Rio anuncia reunião para alinhar ação 
conjunta entre forças estaduais e federais na Maré

Suspeitas de matarem homem com 14
facadas são presas em São João da Barra

COMBATE AO CRIME

governador do Rio, 
Cláudio Castro, se reu-
niu com a cúpula da se-
gurança pública na ma-
nhã desta quinta-feira 
para alinhar os princi-

pais pontos a serem discutidos sobre as 
ações das forças estaduais e federais no 
estado. Logo depois da reuniu, o gover-
no emitiu uma nota afirmando que, na 
sexta-feira, o governo se reunirá com o 
secretário-executivo do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, Ricardo 
Capelli. A decisão foi tomada após a 
divulgação de uma investigação da Po-

lícia Civil que revela o treinamento de 
traficantes no conjunto de favelas.
Na quarta-feira, o governo federal anun-
ciou que oferecerá o envio de homens da 
Força Nacional de Segurança para com-
bater o tráfico no Complexo da Maré, na 
Zona Norte da capital fluminense.
Conforme divulgado pelo blog do 
jornalista Bernado de Mello Franco, 
Cappelli informou que também ser 
possível o acionamento da Marinha, já 
que a comunidade fica às margens da 
Baía de Guanabara.
— A situação da Maré chegou a um 
ponto muito grave. Precisa haver uma 

resposta, e o governo está disposto a 
ajudar — diz o secretário.
Em nota, o governo afirma que "Cas-
tro e a cúpula da segurança pública se 
reuniram na manhã desta quinta-feira 
(28/9) para definir os principais pon-
tos a serem tratados em um encontro 
marcado para amanhã com o secretá-
rio-executivo do Ministério da Justiça e 
Segurança Pública, Ricardo Capelli.
O encontro de sexta-feira, que será re-
alizado no Palácio Guanabara, vai ali-
nhar o plano de ação conjunta das for-
ças estaduais e federais para atuar no 
Complexo da Maré".

Uma ação de policiais civis da 134ª 
DP (Campos dos Goytacazes) pren-
deu duas mulheres em Grussaí, em 
São João da Barra, no Norte Flumi-
nense, suspeitas de matarem um ho-
mem com 14 golpes de faca. O crime 
aconteceu no Bairro da Penha, em 
Campos, no dia 14 de junho, e teve 
como vítima Maycon de Oliveira Ba-
tista, vulgo "Paquito", de 34 anos.
Durante as oitivas, uma das mulheres 
confessou ter sido a autora, inocentan-
do a outra de quem é companheira há 
três anos; alegou que reagiu a uma ten-

tativa de estupro praticada pela vítima. 
As duas estão em prisão temporária, até 
que o caso seja totalmente esclarecido.
Embora tenha conseguido chegar às 
suspeitas (com nomes de iniciais LVR 
e YLO), a delegada Natália Brito Patrão 
ainda tem dúvidas se o crime foi latro-
cínio, roubo resultando em morte, ou 
homicídio, apenas crime contra a vida.
— As duas suspeitas confessam que 
levaram itens como uma televisão 
grande, um microondas, uma cai-
xa de som e mais duas sacolas, mas 
alegam que fizeram isso apenas para 

a polícia ser despistada. Elas contam 
que queriam fazer com que pareces-
se um roubo e não um homicídio. De 
acordo com as duas, elas queimaram 
esses bens — explica a delegada.
O crime aconteceu no interior de uma 
residência na Rua Professor Joadelio 
de Paula Codeço, na Estância da Pe-
nha. Por não haver câmeras de moni-
toramento no local, houve dificuldade 
na apuração. Ao todo, 30 testemunhas 
foram ouvidas. Após uma quebra de si-
gilo telefônico, as investigações aponta-
ram para as duas suspeitas.

O guarda municipal Anderson Mo-
reno Sales, de 37 anos, foi preso após 
agredir a ex-companheira, com uma 
arma e ameaçá-la. A vítima foi sur-
preendida pelo guarda municipal en-
quanto estava no quarto. De acordo 
com a Polícia Civil, inconformado 
com a separação, Anderson invadiu 
a casa da ex-companheira, na noite 
do último domingo, e com o cano 
da arma ameaçou matá-la. O agente 
municipal ainda fez disparos para o 
alto, em frente a casa da vítima. Os 

estilhaços dos tiros acabaram atin-
gindo a ex-companheira, que ficou 
ferida.
Após registrar queixa na Delegacia 
de Atendimento à Mulher de Jacare-
paguá, na Zona Oeste, a prisão pre-
ventiva do agente foi decretada pela 
Justiça.
— Tratam-se de crimes graves come-
tidos por agente público. Assim que 
tomamos conhecimento dos fatos, 
todas as diligências foram realizadas 
de forma célere, culminando na pri-

são preventiva do autor e apreensão 
da arma de fogo utilizada, o que de-
nota todo empenho da equipe. Signi-
ficando, assim, mais uma vida salva 
— disse a delegada Viviane da Costa, 
titular da Deam de Jacarepaguá.
Anderson foi preso na noite de quar-
ta-feira, em São Cristóvão, na Zona 
Norte do Rio. Com ele, os policiais 
apreenderam uma pistola 9mm. Se-
gundo a polícia, a arma está registra-
da em nome do agente e foi a mesma 
usada para ameaçar a ex-mulher.

Treinamento do tráfico na Maré — Foto: Reprodução

O
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VIOLÊNCIA EM CAXIAS

ma disputa entre traficantes 
e milicianos pela exploração 
de negócios irregulares, com 
lucro estimado em mais de 
R$ 60 mil mensais, provocou 
um tiroteio de quase duas 
horas, nesta quinta-feira, no 

Bairro Pantanal, em Duque de Caxias. A polícia 
foi chamada para interferir na guerra e, durante 
o confronto que seguiu, criminosos queimaram 
dois ônibus e um carro. Uma pessoa foi presa. 
De um lado da guerra está o traficante Leandro 
Santos Sabino, o Flamengo. Foragido da Justiça, 
ele teria tomado o controle de áreas de quatro 
conjuntos habitacionais na localidade conheci-
da como Jaqueira, há pelo menos um ano.
Homem de confiança do traficante Álvaro Ma-
laquias Santa Rosa, o Peixão, do Complexo de 
Israel, localizado entre os bairros de Vigário 
Geral, Parada de Lucas e Cidade Alta, na Zona 
Norte do Rio, Flamengo tem em seu nome 
quatro mandados de prisão expedidos pelo 
Tribunal de Justiça. Num dos processos, Lean-
dro Santos Sabino é um dos dois acusados pela 
morte das primas Emily Victória da Silva Mo-
reira, de 4 anos, e Rebeca Beatriz Rodrigues, 
de 7. As duas foram feridas por um mesmo tiro 
de fuzil quando brincavam na porta de casa 
na Favela do Sapinho, em Duque de Caxias, 
no dia 4 de dezembro de 2020. Segundo dados 
da investigação, o disparo teria sido feito por 
homens do bando chefiado por Flamengo para 
proteger o território da chegada de policiais 
que estavam numa patrulhava.
No lado oposto da guerra pela disputa de ne-
gócios irregulares do Pantanal estão homens de 

Leandro Santos Sabino, o Flamengo, é ligado ao traficante Peixão, e disputa áreas com 
milicianos em Duque de Caxias, na Baixada Fluminense

Justiça converte prisão em flagrante para preventiva
de suspeito de manter mulher em cárcere por 21 anos

Suspeito da morte das meninas Emily e Rebeca é um dos 
envolvidos em guerra que teve dois ônibus queimados no RJ

Um revólver e R$ 23 mil em es-
pécie foram encontrados dentro 

da casa onde a mulher estava 
presa - Foto: Reprodução

Rio registra 
30% de todos os 
roubos de carga 

do país até julho, 
aponta relatório

Um relatório divulgado nesta quarta-
-feira (27) por uma empresa de geren-
ciamento de riscos revela que o Rio 
registrou 30% de todos os crimes de 
roubo de carga praticados no país sete 
primeiros meses de 2023. Segundo le-
vantamento da Overhaul, o território 
fluminense sozinho apresentou um 
aumento de 17,3% nos índices de vio-
lência de janeiro a julho, em relação ao 
mesmo intervalo do ano anterior. 
O relatório "Brasil: Relatório Trimestral 
de Roubo de Carga” revela que a maior 
parte desses crimes praticados no Rio 
atingiu veículos que transportavam ali-
mentos e bebidas.
Ao todo, 75% dos roubos contra esse 
tipo de carga foi praticado nas estradas 
e ruas do estado, com destaque negativo 
para a capital e as cidades de Duque de 
Caxias e São João de Meriti, na Baixada 
Fluminense, que juntos acumulam 67% 
desse número. 

Roubo de carne
Ainda segundo o levantamento, a maior 
parte dos assaltos contra caminhões e 
veículos de transporte ocorreu em dias 
úteis, sendo a quarta-feira o dia mais crí-
tico, com 29% de todos os registros. As 
cargas com carne eram as mais visadas, 
com 10% de todos os crimes praticados. 
O relatório também revela quais são as 
vias mais perigosas para o transporte de 
cargas. De acordo com os dados, 92% 
dos eventos ocorreram nas proximida-
des de áreas onde há atividade de facções 
criminosas. Em Duque de Caxias, as vias 
com mais registros foram as rodovias 
Washington Luiz (BR-040), Arco Metro-
politano (BR-493) e Rio-Magé (BR-116), 
enquanto no capital, os assaltos ocorre-
ram principalmente na rodovia Presi-
dente Dutra, BR-040 e Avenida Brasil.
Por outro lado, o balanço atual do Ins-
tituto de Segurança Pública (ISP) indi-
ca que houve uma queda no número 
de casos no Rio. Entre janeiro e agosto 
deste ano, foram registrados 2.380 ca-
sos, contra 2.544 casos no mesmo pe-
ríodo em 2022. O número representa 
uma redução de 6,4% no indicador. 
Somente no mês de agosto, a redução 
verificada pelo instituto foi de 57,3% na 
comparação entre os dois anos. 

uma milícia. O grupo paramilitar controlava a 
área dos conjuntos habitacionais antes da che-
gada de traficantes da mesma facção de Peixão. 
Segundo investigações preliminares da 60ªDP 
(Campos Elíseos), os milicianos estariam ten-
tando retomar o território. A disputa estaria re-
lacionada ao direito de explorar negócios como 
cobranças de taxas de comerciantes e a venda 
clandestina de sinal de internet e de TV a cabo.
Nesta quinta-feira, milicianos teriam tentado 
retomar o Pantanal e houve confronto. A polícia 
foi acionada. Para fugir da aproximação de poli-
ciais, os traficantes ordenaram que veículos fos-
sem incendiados. Dois ônibus e um carro foram 
queimados na Avenida Lauro Sodré e na Praça 
Eça de Queiroz. O fogo foi controlado por bom-
beiros e ninguém chegou a ficar ferido. Policiais 
do 15ºBPM (Caxias) conseguiram deter um ho-
mem por suspeita de envolvimento no ataque. 
Ele já tinha passagens por tráfico de drogas e foi 

autuado em flagrante na 60ªDP.
Em nota, a Semove, entidade que representa 184 
empresas de ônibus em todo o Estado, afirmou 
repudiar os ataques criminosos ao sistema de 
transporte público, que impactam diretamente a 
mobilidade urbana do Rio de Janeiro. Segundo a 
Semove, dois ônibus da Transportes Santo Antô-
nio, das linhas 499 (Parque São José — Caxias) e 
15 (Pantanal — Caxias), foram incendiados nes-
ta quinta-feira . Com estes, chega a 22 o número 
de coletivos destruídos desde janeiro deste ano. 
Deste total, 12 foram atacados no município de 
Duque de Caxias, região que conta com outras 
comunidades disputadas por paramilitares e 
traficantes de uma facção rival ao bando que 
controla territórios no Pantanal. Uma delas é o 
Bairro de Vila Urussaí, em Saracuruna. No últi-
mo sábado, após um confronto, seis milicianos 
foram presos na localidade e dois fuzis acaba-
ram sendo apreendidos.

A Justiça do Rio transformou a prisão em fla-
grante do vigilante Joel Ferreira Teodo, de 63 
anos, para preventiva, durante audiência de 
custódia realizada nesta quinta-feira (28). O ho-
mem é suspeito de manter a mulher em cárcere 
privado por 21 anos em Comendador Levy Gas-
parian, no Centro-Sul Fluminense.
Em sua decisão, o juiz Pedro Ivo Martins 
Caruso D'Ippolito entendeu que o modo de 
operação de Joel, com ameaças à Rosilene, 
como a vítima foi identificada, e aos filhos 
da mulher, revela um atentado contra a paz e 
pode acarretar em problemas para a socieda-
de, caso ele fique em liberdade.
"Tal 'modus operandi' revela, demasiada-
mente, a audácia e o destemor do custodiado, 
de modo a atentar contra a paz social e acar-
retar deletérias repercussões na sociedade, 
já tão castigada e aca-brunhada pela assente 
criminalidade", escreveu.
Para o magistrado, a prisão preventiva é neces-
sária para garantir a ordem pública em razão do 
perigo que o vigilante oferece para a mulher.
"A situação dos autos transparece a periculo-
sidade concreta do custodiado, bem como a 
perspectiva de novas infrações penais. Portan-
to, inegável a necessidade da prisão preventiva 
como garantia da ordem pública. Ressalte-se 

que eventual primariedade, bem como outras 
circunstâncias pessoais favoráveis, não obstam 
a imposição de prisão preventiva, mormente 
quando se tratar de hipótese em que, diante das 
circunstâncias concretas dos fatos, vislumbram-
-se a gravidade do delito e o risco de reiteração 
delitiva", alegou D'Ippolito.
Joel foi preso na noite de terça-feira (26) depois 
de policiais militares do 38º BPM (Três Rios) res-
gatarem Rosilene da casa onde ela estava presa. 
O homem estava trabalhando no momento em 
que os agentes fizeram o resgate, após receberem 
uma denúncia de um dos filhos da mulher. 
Em depoimento na 108ª DP (Três Rios), a 
mulher contou que o marido não a deixava 
sair de casa nem para ir ao quintal sozinha. 
Ambos estavam casados há 21 anos e, duran-
te esse tempo, Rosilene só podia sair de casa 
para ir ao médico e votar durante o período 
eleitoral. Tais saídas só eram realizadas, se-
gundo a mulher, com a companhia de Joel.
Rosilene ainda revelou que sofria tortura psico-
lógica porque o marido tinha uma arma em casa 
e ameaçava ela e o filho, inclusive de morte. De 
acordo com a vítima, o caso não foi denunciado 
anteriormente por medo do homem fazer algum 
mal contra ela e sua família.
Um dos filhos da mulher, que mora no mesmo 

Momento em que a carga do caminhão é 
recuperada - Foto: PMERJ - Redes Sociais

U

quintal, disse, também em depoimento, que só 
podia ver a mãe da janela da casa. Ele também 
alegou que ouviu Joel gritar em diversas oportu-
nidades com a mãe.
Um revólver e R$ 23 mil em espécie foram apreen-
didos durante buscas na casa. Diante das informa-
ções colhidas, a 108ª DP assinou o auto de prisão 
em flagrante e encaminhou o caso para a Justiça.
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CIDADES
PROMOÇÃO DA SAÚDE

s pacientes do centro 
cardiológico municipal 
Camilo Riker Furtado 
passaram a receber, nesta 
semana, atividades edu-
cacionais em comemo-

ração ao Dia Mundial do Coração, que 
será celebrado nesta sexta-feira. A uni-
dade está localizada no bairro Aterrado, 
em Volta Redonda. As ações educativas 
foram divididas em três etapas: a sala 
de espera, que funciona como uma roda 
de conversa enquanto o paciente está 
aguardando consulta, atendimentos in-
dividuais e palestras.
Segundo a secretária municipal de Saúde, 
Maria da Conceição de Souza Rocha, a ges-
tão municipal tem como prioridade o diag-
nóstico precoce de usuários com doenças 

cardiovasculares. Ainda de acordo com ela, 
o acesso ao diagnóstico foi ampliado com a 
descentralização do eletrocardiograma nas 
unidades de saúde da atenção primária.
— Nós pensamos em um evento que pu-
déssemos fazer durante a semana inteira e 
que tivesse algum benefício para o pacien-
te, alguma mudança. Estarão participando 
alunos dos cursos de fisioterapia, nutrição, 
farmácia e psicologia, além de profissionais 
do Programa de Controle de Tabagismo —
explica Cinara Cunha, coordenadora do 
centro cardiológico do município.
Desde o início da semana, profissionais 
de enfermagem da unidade estão em uma 
tenda na entrada do centro cardiológico fa-
zendo aferição de pressão arterial, glicemia 
capilar, circunferência abdominal e cálculo 
do IMC (Índice de Massa Corporal).

O Hospital Municipal Mariana Maria de 
Jesus, em Quissamã, no Norte Flumi-
nense, realizou, entre janeiro e agosto 
deste ano, mais de 670 cirurgias. Segun-
do a prefeitura da cidade, no total, mais 
de 193 mil atendimentos e procedimen-
tos de emergência foram feitos na unida-
de de saúde em apenas oito meses.
Na maternidade do hospital, de 314 mulheres 
que deram à luz, 87 foram partos normais e 
227 cesarianas. A unidade ainda realizou cer-
ca de 197 mil exames laboratoriais, 8,5 mil 
exames radiológicos e 1,5 mil internações.
A prefeita de Quissamã, Fátima Pacheco, 
comemorou o 1º lugar da cidade no Índice 
de Desenvolvimento Sustentável das Cida-

des do Estado do Rio de Janeiro.
— Ficamos em primeiro lugar no Rio em ci-
dades sustentáveis porque o ranking mede, 
em diferentes setores, o desempenho tam-
bém na saúde. E se estamos em um pata-
mar elevado na área é porque temos uma 
saúde de rede básica, saúde mental, setor 
odontológico de qualidade, entre vários ou-
tros setores — destaca a prefeita.
No último domingo, o hospital referência 
completou 19 anos e, para celebrar a data, 
recebeu uma festa de aniversário. Além de 
funcionários do hospital, a prefeita Fátima 
Pacheco, a Secretária de Saúde, Milena Via-
na e outros representantes do município 
participaram da comemoração.

A guarda ambiental de Nova Iguaçu já resga-
tou 137 animais silvestres em 2023. Desse nú-
mero, 60% são gambás, 20% aves, 15% serpen-
tes e 5% outros animais. Bairros como Austin, 
Cerâmica e Santa Rita, além de regiões ao lon-
go da Avenida Abílio Augusto Távora, entre os 
bairros da Luz e Km 32, são os locais com mais 
registros de resgate de animais silvestres.
Na última sexta-feira, um gavião-carijó foi sol-
to no Parque Natural do município. O animal 
havia sido encontrado por um morador no 
bairro Jardim Canaã e, desde 4 de setembro, 
ficou sob os cuidados do Centro de Recupe-
ração de Animais Silvestres da Universidade 
Estácio de Sá, em Vargem Pequena.
O coordenador operacional da guarda, Carlos 
Januzzi, disse que a ave vai poder conviver no-
vamente com os outros animais da mesma es-

pécie. Ele reforçou ainda que pessoas desprepa-
radas não devem tentar manipular ou resgatar 
animais silvestres, e o ideal é deixar o animal em 
um local seguro e acionar o órgão competente.
— Essa espécie de gavião é encontrada em 
ambientes urbanos e rurais, e é importante no 
equilíbrio ecológico da fauna, pois evita super-
população de roedores — explicou.
Segundo o médico veterinário e biólogo 
responsável pela Clínica de Recuperação de 
Animais Silvestres da Estácio de Sá, Jefer-
son Rocha Pires, o gavião chegou ao local 
debilitado e com vários ferimentos.
— Ele teve conflitos com passarinhos, normal 
na natureza, e deve ter colidido em algum lu-
gar ou alguma coisa. Chegou machucado e fi-
zemos sua recuperação. Agora está apto para 
ser devolvido à natureza — finalizou.

O governador Cláudio Castro nomeou, na 
última terça-feira (26), o deputado estadual 
Douglas Ruas (PF) como secretário de Es-
tado de Cidades. Ele assume a nova pasta 
- que foi dividida a partir da antiga Secre-
taria de Estado de Infraestrutura e Cidades 
(SEIC), que agora passa a ser Secretaria de 
Estado de Infraestrutura e Obras Públicas 
(SEIOP). A nomeação foi publicada em edi-
ção extra do Diário Oficial de terça.
"Douglas Ruas assume a pasta com a fina-
lidade de aproximar o governo das prefei-
turas e trazer agilidade no atendimento às 
necessidades da população. Douglas possui 
ampla experiência na gestão pública como 
deputado estadual e também por já ter de-
sempenhado funções no Executivo do mu-
nicípio de São Gonçalo e no Governo do 
Estado, onde trabalhou como Superinten-
dente do Inea", afirmou o governador.

Trajetória
Filho do prefeito de São Gonçalo, Capitão 
Nelson, Douglas Ruas é bacharel em Direito, 
pós-graduado em Gestão Pública e servidor 
concursado da Polícia Civil. Nos últimos 
anos, dedicou-se à gestão pública, como sub-
secretário de Trabalho de São Gonçalo, entre 
2017 e 2018, e superintendente regional do 
Inea, entre 2019 e 2020. Em 2021, assumiu 
a Secretaria de Gestão Integrada e Projetos 
Especiais em São Gonçalo.
Foi eleito para a sua primeira legislatura, como 
o segundo deputado estadual mais votado do 
Estado do Rio, com 175.977 mil votos.

Data é comemorada nesta sexta-feira; unidade está localizada no bairro Aterrado

Centro cardiológico de Volta Redonda promove 
ações em comemoração ao Dia Mundial do Coração

Em oito meses, Hospital Municipal de 
Quissamã realiza mais de 670 cirurgias

Guarda ambiental de Nova Iguaçu já fez mais 
de 130 resgates de animais silvestres este ano

Douglas Ruas 
é nomeado 

para comandar 
Secretaria de 

Estado de Cidades O

Profissional recomenda que moradores não tentem resgatar 
animais e chamem a Guarda Nacional — Foto: Divulgação
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Medida visa auxiliar pessoas em vulnerabilidade, acumuladores e cuidadores de animais

Projetos de capacitação ensinam agricultura e paisagismo
a alunos de escolas públicas em Casimiro de Abreu

Itaguaí retoma calendário com Jogos Estudantis Municipais

Saquarema cria banco de ração para
animais domésticos e de pequeno porte

prefeitura de Saquarema 
aprovou a criação do pro-
grama Banco de Ração 
para Animais Domésticos 
de Pequeno Porte. O pro-
grama irá receber e ar-

mazenar produtos de gênero alimentícios, 
perecíveis ou não, desde que dentro dos 
prazos de validade adequados. Esse mate-
rial será coletado via doações de estabeleci-
mentos comerciais e industriais.
Serão incluídos no banco de alimentos 
produtos de apreensões por órgãos da 
administração municipal, estadual ou 
federal, além de doações de entes públi-
cos, pessoas físicas ou jurídicas de direi-

to privado, doações obtidas por projetos 
e cotas de patrocínio ou de condenações 
judiciais. A medida já foi publicada no 
Diário Oficial do município.
Os produtos arrecadados através do progra-
ma serão distribuídos pela Secretaria muni-
cipal dos Direitos dos Animais. A pasta será 
responsável pela gestão do recebimento, ar-
mazenamento e distribuição do banco de 
alimentos. Conforme o decreto, assinado 
pela prefeita Manoela Peres, o banco tem 
como alvo cuidadores de animais cadastra-
dos no sistema da prefeitura. No entanto, 
estes não podem ser beneficiários da Lei nº 
2.290, que determina um auxílio de R$ 150 
mensais por animais cuidados.

Também estarão aptas a receber os alimen-
tos pessoas comprovadamente portadoras 
de transtorno de acumulação de animais, 
devidamente atestado por laudo de avalia-
ção técnica da administração municipal; 
e pessoas em condição de vulnerabilidade 
social, devidamente atestada, que possuam 
animais domésticos de pequeno porte com 
dificuldade de subsistência.
Ainda conforme a medida, as equipes de 
recebimento e distribuição deverão aferir e 
atestar se os produtos estão em condições 
apropriadas para o consumo, bem como 
conferir a necessidade do beneficiário e o 
quantitativo a ser distribuído seguindo cri-
térios de razoabilidade.

Alunos de escolas públicas de Casimiro de 
Abreu têm aprendido mais sobre o campo 
e a agricultura por meio dos programas Jo-
vem Agricultor e Paisagista Mirim. Os dois 
projetos de capacitação são voltados para 
adolescentes entre 14 e 17 anos. A iniciativa 
é idealizada pela prefeitura para promover a 
inclusão social e a qualificação profissional, 
além de garantir alimentos de qualidade 
para as escolas públicas da rede.
Para participar do programa, é preciso estar 
matriculado em uma unidade de ensino do 
município. Há ainda uma bolsa no valor de 
R$ 404 para estimular a participação dos 

estudantes. As aulas são realizadas no sítio 
Agrícola de Casimiro de Abreu, e a carga 
horária de ambos é de 20 horas semanais.
Os jovens integrantes do programa Paisa-
gista Mirim recebem aulas sobre técnicas 
de jardinagem, poda, produção de mudas, 
manejo e conservação do solo e horticultu-
ra. Já os interessados no projeto Agricultor 
Orgânico aprendem sobre produção orgâ-
nica, compostagem, olericultura, manejo 
integrado de pragas e doenças e manejo 
sustentável. Cada aula tem 60 alunos.
Segundo a prefeitura, o programa é ide-
al para quem tem interesse em aprender 

atividades ligadas à área ambiental. As 
vagas são para adolescentes que residem 
no município, seus distritos e localida-
des rurais: Rio Dourado, Professor Sou-
za, Boa Esperança, Pai João, Barra de São 
João, Visconde e Varjão.
O ensino das práticas agrícolas visa oferecer 
uma possibilidade de renda e criar oportu-
nidades durante o período de formação dos 
jovens. A partir de uma equipe multidisci-
plinar, os alunos têm contato com questões 
ambientais atuais e conquistam um espaço 
para debate, ajudando a buscar soluções 
para suas localidades a cerca do tema.

Alunos da rede municipal de Itaguaí já 
estão matando as saudades dos jogos es-
tudantis da cidade. Após uma pausa de 
três anos, os eventos retornaram ao ca-
lendário da prefeitura na última segun-
da-feira e vão até o dia 6 de outubro.
Nos próximos dias, os jovens atletas de 
Itaguaí mostrarão suas habilidades no 
futsal, xadrez, handebol, corrida, queima-
da e damas. Nilce de Oliveira Nascimento 
Ramos, secretária municipal de educa-
ção, discursou na abertura dos Jogos.
— O esporte é uma das áreas de compe-
tência da nossa educação, onde a gente 

precisa entender que muito mais do que 
a superação do coletivo, muito mais do 
que ganhar, do que vencer, é a partici-
pação. É o momento de encontro, de ale-
gria, de descobrir aquilo que você gosta 
de fazer e, principalmente, é o momento 
de representar a sua escola — disse.
Nilce explica que a retomada dos Jogos 
vem em um momento de muita alegria, 
depois dos anos com distanciamento social 
devido à Covid-19. Ela ainda agradeceu 
aos diretores e professores das unidades 
por garantir que os alunos mantivessem 
um clima amigável durante as disputas.

— É um ambiente de competição, mas ao 
mesmo de colaboração, de solidariedade e de 
participação efetiva de cada um dos alunos. 
Teremos nessa semana e na semana seguin-
te, a participação dos nossos adolescentes, 
das nossas crianças, nas diversas modalida-
des de esporte já divulgados — finalizou.
Além do Parque Municipal, as disputas 
vão acontecer em outros cinco polos: 
E.M. Prof. Maria Guilhermina de Sou-
za Freire; E.M. Severino Salustiano de 
Farias; E.M. Prefeito Otoni Rocha; E.M. 
Amauri Ferreira e Ciep 496 Municipali-
zado Maestro Francisco Mignone.

Programa Agricultor Mirim, em Casimiro de Abreu — 
Foto: Divulgação

A
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 Lançamento do enredo - Presidente de honra, Hernalton Portuga, e a prefeita Fernanda Ontiveros na quadra da 
verde e branco em Nova Iguaçu (Foto: Divulgação)

6

AQUELE ABRAÇO !!!
>> Deu na página "It is very cool to be an Elvisfan", no Face -  "Moça Sortuda! Poucas mulheres podem se 

gabar de terem sido beijadas pela lenda da música, Elvis Presley. Rose Knox-Peebles de 79 anos, pode e lem-
bra o momento como um dos melhores momentos da sua vida (Foto: Reprodução). Ela tinha ido a Las Ve-
gas em 1970 para ver Elvis atuar. Surgiu a oportunidade quando ele desceu do palco e caminhava através da 
plateia. A Rose vai lembrar-se disso para o resto da sua vida. Rose diz: 'Meu marido Brian e eu éramos fãs do 
Elvis e pensámos em ir vê-lo atuar. Então, viajámos até lá e fomos ao jantar da noite. Sentamo-nos bem atrás. 

Durante o show, Elvis desceu do palco e começou a caminhar pela plateia. Ele pôs as mãos na minha cara e 
beijou-me'. Rose disse que se sentia como uma adolescente. 'Foi absolutamente maravilhoso!'. Aquele Abraço!!!

Prefeita Fernanda Ontiveros se emocionou quando soube da homenagem à cidade que governa
domingo, 24 deste setem-
bro, foi dia de festa em 
mais uma eliminatória de 
samba enredo na iguaçua-
na Escola de Samba Impé-
rio da Uva, hoje integrante 

da Série Prata do carnaval do Rio. Neste 
domingo, 1 de outubro, a partir das 16h, 
mais um corte semifinal vai rolar na qua-
dra da verde e branco - Rua Luci, nº 54, 
Bairro Carmary, Nova Iguaçu. 
"Posso afirmar com certeza que a disputa 
será equilibradíssima. Está fácil e difícil 
de escolher pela qualidade de, pelo me-
nos, seis obras. Vão cair 5 e quatro farão 
a grande final no dia 8 de outubro", disse 
Hernalton Portuga, presidente de honra 
da escola, ao JORNAL POVO.
O enredo da Uva 2024 será 'Dos Trilhos 
do Passado a um Novo Tempo: Japeri', de-
senvolvido pelo carnavalesco, Clébio de 
Freitas. A previsão é de mil componentes 
no desfile do ano que vem, distribuídos 

em 17 alas e três carros alegóricos.
"Vamos falar de Japeri, governada positi-
vamente pela prefeita Fernanda Ontiveros, 
desde sua criação, emancipação e desen-
volvimento atual com aprovação da popu-
lação. Aliás, a prefeita já esteve duas vezes 
em nossa quadra e se disse emocionada 
com a homenagem. Para nós, é um dever e 
prazer contar e cantar histórias das cidades 
da Baixada e demais regiões. Dentre nossas 
homenageadas até agora com sucesso estão, 
Nova Iguaçu, duas vezes, Queimados, Pa-
raiba do Sul e Arraial do Cabo. Com Jape-
ri não será diferente. Será sucesso total na 
avenida", acrescentou Portuga.
"A notícia de que desfilaríamos na Sapu-
caí mexeu com o emocional de todos na 
escola e soou bem pelo ganho de visibili-
dade. Riotur e Prefeitura do Rio anuncia-
ram a novidade para os representantes das 
agremiações. Falta, agora, os ajustes finais 
importantes que uma decisão como essa 
merece", finalizou o dirigente

O projeto "Tambor no Valongo" terá edi-
ção especial neste mês de setembro. Rea-
lizado mensalmente no Cais do Valongo, 
a edição "Ibejada" ocorre neste sábado, 
30 de setembro, às 15h, com entrada 
franca. O evento tem a organização do 
grupo "Tambor de cumba". 
O encontro terá roda de danças afro-bra-
sileiras, desenvolvido pelo grupo Tambor 
de Cumba, que tem como objetivo trans-
mitir princípios e valores das culturas 
tradicionais de matriz africana tendo a 
dança como principal elemento de co-
municação e troca de saberes.
"A cada mês o projeto só aumenta o fo-
mento da nossa cultura. Nesta edição 
especial não será diferente. A cultura da 
Ibejada guiará o nosso projeto, que visa 
exaltar e resgatar a importância da pre-
sença africana em nossa cultura, ances-
tralidade e identidade", revelou Aninha 
Catão, diretora do Tambor de Cumba.
O evento se propõe apresentar ao público 
uma gama de atividades culturais afro-bra-
sileiras trazendo sempre uma oficina, com 
temática afro e em seguida a apresentação 
da roda de danças afro-brasileiras apresen-
tando ritmos como o jongo, o coco, o sam-
ba de roda, o maracatu, o afoxé, o maculelê 
e a ciranda. O evento também tem parte 
destinada a grupos e/ou pessoas que tra-
balham com cultura negra para apresentar 
seus trabalhos. Nessa edição de setembro 
receberemos o Samba di Kubata.

 &
 C

IARESENHARESENHACULTURALCULTURAL
Edicão: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

Em 2024, Império da Uva vai cantar e contar
história de Japeri na Passarela do Samba 

"A cada mês o projeto só aumenta o fomento da nossa 
cultura", diz Aninha Catão, diretora do Tambor de Cumba 

(Foto: Pelegrino Fotografia)

Projeto "Tambor no 
Valongo - Ibejada" acontece 
neste sábado, 30, no Cais do 
Valongo, região histórica no 

centro do Rio

O'Filho de peixe, 
peixinho é', diz o dito 

popular, que tem 
exemplo na escola

 A parceria Professora Tânia, Professora Marli Jane, 
Marco Cabeça Branca, Liane Harmonia, Yan Reizinho, 
Robinho Lins, Márcio Oliveira e Edinho do Banjo, com 
a participação especial de Marcelo Marrom, espera 

avançar mais uma etapa no domingo 1/10/2023 
(Foto: Divulgação)

Entre os participantes das nove obras que estarão bri-
gando pra ficar neste domingo na Quadra de Samba 
Natinho de Paula, Yan Reizinho, compositor de uma 
das parcerias e filho do ex-Rei Momo de Nova Igua-
çu, Altair Fogueteiro, considera o enredo da Uva for-
te, com conteúdo e apelo popular capaz de sacudir 
no desfile. "Nossa composição tem sido cantada nos 
ensaios e vem forte nas semis", informou Reizinho, 
cuja parceria tem ainda, as professoras Tânia e Marli 
Jane, o experiente, Marco Cabeça Branca, Liane Har-
monia, Robinho Lins, Márcio Oliveira e Edinho do 
Banjo. O grupo conta ainda com a participação es-
pecial de Marcelo Marrom. Taroba e Fabinho Pirraça 
são os intérpretes do samba. 

Do bloco de sujo ao Império verde e branco 
No ano de 1980, um grupo de pessoas reunidas em 
um bar, na Rua Luci, em Carmary, Nova Iguaçu, 
resolveu criar o bloco de sujo chamado 'Bloco da 
Uva'. A palavra 'uva' seria um acrônimo de "União 
dos Vagabundos Aposentados". Em novembro do 
mesmo ano foi fundado oficialmente o bloco de 
enredo, com o nome de Império da Uva, numa ho-
menagem ao Império Serrano, escola da qual 'Seu 
Natinho', patrono-fundador, era simpatizante.
Em 2007, foi a escola vice-campeã do Grupo A, equi-
valente à primeira divisão de Nova Iguaçu. Em 2008, 
ficou com o título. No ano 2009, obteve novamente 
o vice-campeonato, sendo campeã outra vez no ano 
seguinte, com o enredo 'África: doces e costumes que 
influenciam o Brasil. No carnaval seguinte, desfilou 
com o enredo 'No Despertar dos Astros, o que Será 
o amanhã?. Em 2013, a escola desfilou-se da ABES-
NI e iniciou sua caminhada no Carnaval do Rio, um 
sonho acalentado pelo eterno fundador, Vicente de 
Paula Natinho, pai do Portuga e avô do atual presi-
dente administrativo, Hugo Rodrigues. 
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

e 29 de setembro a 01 de outu-
bro, a baixada fluminense re-
ceberá o evento Rock 80 Festi-
val – edição Rocktoberfest, que 
acontecerá no TopShopping, em 
Nova Iguaçu. O evento conta 
com atrações musicais de rock 
, muita gastronomia variada e 

diferentes rótulos de cerveja artesanal. Em todas as 
edições, a atração apoia causas sociais, convidando 
os participantes a levar 2 quilos de alimentos não 
perecíveis, que serão doados a instituições do Rio 
de Janeiro. Dia 9/09 – sexta – das 17h às 22h. Dias 
30/09 - sábado e 01/10 – domingo – das 14h às 22h. 
Informações pelo Instagram: @rock80festival.
Inaugurando o novo espaço do TopShopping, o públi-
co poderá ouvir diversas canções de rock 80, com um 
visual panorâmico de Nova Iguaçu, no novo Rooftop. 
E, dentre as bandas participantes estarão presentes 
a banda Banheiro Azul, com repertório de Pearl Jam, 
Nirvana, Capital Inicial e Barão Vermelho. Le Cash, 

apresentando seu Tributo a Charlie Brown JR. Drink de 
Saturno, com músicas de Titãs, O Rappa, Plebe Rude, 
CPM22, Queen, Stone Temple Pilots. E muito mais.
A gastronomia traz expositores autorais, com delícias 
de salivar, como hambúrgueres, batatas, churrasqui-
nho, petiscos doces, além dos diferentes rótulos que 
serão apresentados.
Fernando Fernandes, organizador do evento, se alegra 
em levar seu evento para Nova Iguaçu, em um sho-
pping que faz parte da vida de muitos.
“A Baixada Fluminense precisa de grandes eventos que 
os entretenha, esperamos que os amantes do bom rock 
e das cervejas artesanais, possam estar conosco”, conta.

Programação:
Dia 29/09 - sexta-feira

17h30 – Banda Halley 22
19h – Banda Banheiro Azul
20h30 – Banda Motoroad

Dia 30/09 - Sábado
14h – Dj
14h30 – Banda Tempo Escasso
16h – Banda A Outra Face
17h30 – Banda Le Cash
19h – Banda T Remotto
20h30 – Banda Baixo Grau

Serviço:
Rock 80 Festival – Circuito Rocktoberfest em Nova 
Iguaçu

Dias: 29 de setembro a 01 de outubro

Local: Topshopping – Nova Iguaçu – Rooftop

Horário: 29/09 – sexta – das 17h às 22h | 30/09 - sáb e 
01/10 – dom – das 14h às 22h

Endereço: Av. Gov. Roberto Silveira, 540 - Centro, 
Nova Iguaçu

O Sesc Rio está lançando uma campanha em comemo-
ração ao outubro Rosa, com a realização gratuita dos 
exames de Mamografia e Papanicolau durante todo o 
mês de outubro.
Outubro é o mês de conscientização sobre o câncer 
de mama e de colo de útero. Por isso, para marcar 
essa data e estimular o autocuidado, o Sesc Duque de 
Caxias realizará gratuitamente, durante este mês, os 
exames de Mamografia e Papanicolau.
Para realizar os exames é preciso agendamento prévio, e 
não é necessário possuir encaminhamento médico. Caso 
não o tenha, a pessoa passará por uma consulta com a en-
fermeira da unidade. Esse atendimento também é gratuito.
O exame será oferecido para mulheres, homens trans 

e mulheres cadeirantes, que serão atendidas de acor-
do com a faixa de idade indicada pelo Ministério da 
Saúde.
Não é necessário ter credencial do Sesc.

Dias de atendimento:
Preventivo/Papanicolau: de 3º à sábado - 8h30 às 16h
Mamografia: de 3ª a 5ª feira - 8h30 às 16h
A agenda para marcações já está aberta!
Endereço: Rua General Argolo, 47 -Centro, Duque de 
Caxias - RJ, próximo a UPA infantil.
Telefone: 21 3659-8362
Para mais informações, acesse:
https://www.instagram.com/p/Cxq2PHhvicL/

Rock 80 Festival desembarca pela primeira vez em Nova Iguaçu com o Circuito Rocktoberfest
Evento inaugura o Rooftop do Topshopping, que promete oferecer a melhor vista da cidade

Meu nome e Johny matos mestre 2° meste sala 
da porto da pedra , bom eu comecei no quadro 
de mestre sala e porta bandeira mirim , depois 
passei pela unidos da ponte , boi da ilha do go-
vernador , acadêmicos do dendê , passei tbm pelo 
quadro de casais da grande rio , império serrano 
, acadêmicos do sossego , 2022 e 2023 fui o pri-
meiro mestre sala da escola em cima da hora que 
com muita dedicação conseguir ajudar a escola 
a se manter na série ouro , devendi as cores da 
união de Maricá todos os anos que fiquei por lá 

graças A Deus conseguir ajudar agremiação com 
a nota máxima pelo tempo que fiquei na escola , 
fiquei três carnavais na unidos do porto da pedra 
aii fui defender o pavilhão da em cima da hora , 
e agora retornei pra unidos do porto da pedra , 
uma escola que sou apaixonado me sinto honra-
do de retornar pra escola aonde estou muito feliz 
e valorizado eu só tenho  agradecer ao meu presi-
dente Fábio monte belo por me dar outra oportu-
nidade de retornar a porto da pedra estou muito 
feliz ao lado da minha parceira Pietra Brum

Relato de Mestre Sala e Porta Bandeira

Meu nome é Pietra Brum, tenho 15 anos de idade e 
atualmente ocupo o cargo de 2º porta bandeira da 
Unidos Do Porto Da Pedra.
Minha história deu início no mundo do samba quan-
do eu tive apenas 4 - 5 anos, eu que sou de uma família 
carnavalescas costumo dizer que essa arte já nasceu 
em meu sangue. Com apenas 6 anos, meu avô me le-
vou para o projeto manoel dionísio e lá eu dei início 
a minha carreira. Minha primeira inspiração veio já 
da minha família, minha tia Priscila que hoje não está 
mais aqui entre nós, era porta-bandeira também. 
Desde pequena eu já carregava altas responsabili-
dades…com 6 ano eu já defendia o meu primeiro 
pavilhão, eu era 1º porta bandeira na escola mirim 
Construindo o sonho, que tem a unidos do Viradouro 
como mãe. Passei por escolas de são gonçalo e de ni-
terói como 2º porta-bandeira. Fui segunda também na 
escola mirim Cavalinhos Marinhos da ilha, que é a es-
cola mirim da União da Ilha. em 2017 assumi como 2º 
porta bandeira do Golfinhos do Rio de Janeiro, escola 
mirim que desfila na marquês de sapucaí, lá permane-
ci por 2 anos seguidos. 

E em 2019 minha história como Porta bandeira se ini-
cia na Porto da Pedra, eu que sou cria da escola e tenho 
ela como a minha escola do coração, tive a honra de  
com apenas 10 anos assumir como 3º porta bandeira 
da agremiação. No ano seguinte (2020) tive a honra 
de ocupar o posto de 2º porta bandeira, onde deu iní-
cio minha parceira com o Johny. Minha parceira com 
o Johny foi um sucesso logo de início, nossas danças 
sempre tiveram muita conexão uma com a outra. 
Para o ano de 2022, o Johny seguiu outros caminhos e 
eu permaneci na Porto Da Pedra. No último carnaval, 
ano de 2023 fiquei afastada da escola por motivos pes-
soais e estou retornando esse ano. Está sendo um ano 
mais que especial, estou vivendo um sonho. Poder ver 
minha escola de volta ao grupo especial e poder ter a 
honra de fazer parte desse momento está sendo muito 
mágico. E novamente estou tendo a honra de poder 
formar parceira com o Johny novamente. Estamos 
muito ansiosos para o carnaval de 2024, os trabalhos 
já começaram e está tudo lindo. Temos certeza que a 
Porto Da Pedra fará um lindo carnaval e nos vamos 
dar o nosso máximo a todo momento!

De volta ao Rio de Janeiro, a ABAV  maior Feira que 
reúne as agências de viagens do Brasil teve seu pri-
meiro dia marcado pela alegria, e pela promoção da 
cidade e do calendário de eventos. 
Promovido pela Riotur a abertura contou com a re-
cepção da Corte Real do Carnaval 2024. Rei Momo, 
Rainha e 2 Princesas deram boas vindas pelo portal 
principal a quem chegou a Feira. 
Ao longo do dia, a corte circulou e visitou estandes de 
diversas cidades do país. 
Um dos pontos altos do dia foi a palestra do presiden-
te da Riotur, Ronnie Costa. Em um espaço destinado a 
apresentações, no estande da cidade do Rio de Janeiro. 
Ronnie falou sobre a retomada dos grandes eventos 
no Rio, sobre a importância do turismo para o desen-
volvimento da cidade e destacou o calendário robusto 
de eventos que o Rio vai receber em 2024. 
“A retomada dos grandes eventos é fruto de um traba-
lho intenso da Prefeitura para recuperar a credibilida-
de e mostrar que somos capazes de realizar as maiores 
festas do planeta”, Ronnie Costa
O encerramento do primeiro dia da ABAV foi ao som 
do cantor Diogo Nogueira.

Riotur marca presença na 
abertura da ABAV Expo Rio

D
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epois de cinco meses, duas 
competições desperdiçadas 
e um desempenho fraco no 
Brasileirão, o trabalho de 
Jorge Sampaoli à frente do 
Flamengo chegou ao fim. 

O treinador argentino, que despontou como 
uma esperança injustificada em meio a um 
começo de ano desastroso, também não teve 
passagem feliz. O vice-campeonato da Copa 
do Brasil encerrou uma trajetória do treina-
dor argentino que fica marcada na história 
como a terceira pior dos últimos quatro 
anos, desde que Rodolfo Landim assumiu a 
presidência do Flamengo.
Foram 39 jogos no comando do rubro-ne-
gro, com 20 vitórias, 11 empates e oito der-
rotas, totalizando um aproveitamento de 
60,7%. Landim, responsável pela contrata-
ção e permanência de Sampaoli no cargo, 
mesmo quando outros integrantes do con-
selho do Flamengo queriam a saída — vice 
de futebol, Marcos Braz defendia a demissão 
do técnico entre os jogos de ida e volta da fi-
nal — está em seu segundo mandato e agora 
se prepara para contratar o 10º técnico.

A escolha mais acertada até agora foi a de 
Jorge Jesus, que passou um ano no cargo 
e deixou o clube com mais títulos do que 
derrotas. Foram 58 jogos, com 44 vitórias, 
10 empates e apenas quatro derrotas — um 
aproveitamento de 81,6%. Ele conquistou 
um Carioca, um Brasileiro, uma Liberta-
dores, uma Supercopa do Brasil e uma Re-
copa Sul-Americana.
Também finalistas da Libertadores, Rena-
to Gaúcho, que ficou com o vice em 2021, 
deixou o clube com 72% de aproveitamento. 
Já Dorival Júnior, que venceu as duas Copas 
no ano passado pelo rubro-negro e agora 
conquistou o bicampeonato nacional con-
secutivo, ficou apenas na terceira colocação, 
empatado com o português Paulo Sousa.
Entre os intermediários, Abel Braga e 
Domènec Torrent, que assumiram no pré 
e pós-Jorge Jesus, ocupam a intermediá-
ria, com 62,4% e 62,3% de aproveitamento, 
em ordem. Na sétima posição, ocupando o 
terceiro pior número, está Jorge Sampao-
li. Vale lembrar que o técnico assumiu em 
abril e ficou no cargo até setembro, e não 
esteve à frente do Flamengo no Carioca, 

Treinador argentino é o nono a ocupar o cargo desde que o atual presidente começou o trabalho
no clube, há mais de quatro anos

Artilheiro e salvador: Cano segue como a 'tábua de salvação' do Fluminense no ano
Responsável por manter o tricolor vivo nesta Libertadores, o argentino é a grande esperança do clube para chegar à decisão

Sampaoli deixa o Flamengo com terceiro pior aproveitamento 
da gestão Landim; compare números dos ex-técnicos

O torcedor tricolor vive, nesta temporada, 
com a sensação de déjà vu. Jogo após jogo, 
o roteiro parece o mesmo: Germán Cano 
aparece para salvar o Fluminense com gols 
decisivos. Foi assim na última quarta-feira, 
um uma semifinal de Libertadores que pa-
recia se encaminhar para derrota em casa, 
não fossem os dois gols do argentino contra 
o Internacional, no empate por 2 a 2.
Sua alta eficiência em finalizações sobrepôs 
a desvantagem numérica em que a equipe 
se encontrava — Samuel Xavier foi expulso 
— e manteve o sonho da vaga na decisão. 
Cada vez mais isolado na artilharia do tor-
neio continental, Cano chegou aos 11 gols 
em 10 jogos nesta edição, onde também 
contribuiu com uma assistência. No jogo 
da quarta-feira, o homem-gol teve duas fi-
nalizações para o gol, e converteu as duas.
— É sempre bom poder fazer gols e aju-
dar. Os gols que marquei foram por cau-
sa do time. Meus companheiros jogam 
coletivamente e, para mim, é muito mais 
fácil — disse o artilheiro.
O segundo gol, em especial, demonstrou 
sua capacidade em executar os movimentos 
muito rápido e surpreender qualquer mar-
cados. O lateral Mallo praticamente não viu 
quando ele girou já chutando contra a meta 
de Rochet, sem deixar cair, o que lembrou 
muito o seu tento na partida de ida contra o 
Olimpia, pelas quartas de final.

Na temporada geral, Cano tem agora 35 
gols marcados e uma assistência em 49 par-
tidas disputadas. Em toda a sua passagem 
pelo Fluminense — iniciada em 2022 — já 
são 79 gols e oito assistências em 119 jogos. 
Todos os números não representam apenas 
grandes marcas para o clube, como tam-
bém para os torneios que disputa.
Cano chegou a 14 gols pelo Fluminense 
em Libertadores, e se tornou o segundo 
jogador estrangeiro com mais gols por ti-
mes brasileiros na competição, superando 
o uruguaio Arrascaeta (12). O primeiro é 
o peruano Paolo Guerrero, que somou 17, 
por Corinthians, Flamengo e Internacional.
Em toda a história da competição, Cano 
também se tornou o quarto atleta de seu 
país a alcançar a marca de 11 gols ou mais 
em uma edição. Ele se juntou a Daniel One-
ga (17 pelo River Plate-ARG, em 1966), 
Norberto Raffo (14 pelo Racing-ARG, em 
1967) e Alberto Acosta (11 pela Universi-
dad Católica-CHI, em 1997).
Tendo ainda pelo menos mais um jogo nesta 
Libertadores para aumentar a conta, nenhum 
adversário pode duvidar da capacidade de 
Cano para mudar partidas. O Inter dominava 
as ações e poderia ter liquidado a semifinal 
ainda no primeiro jogo, mas optou por recu-
ar ao conseguir a virada. Foi nesse momento 
que a estrela do atacante brilhou mais uma 
vez, para o alívio da torcida tricolor.

Veja o desempenho dos técnicos Veja o desempenho dos técnicos 
do Flamengo desde 2019do Flamengo desde 2019

01. 01. Jorge Jesus - 81,6%Jorge Jesus - 81,6%
02. 02. Renato Gaúcho - 72%Renato Gaúcho - 72%
03. 03. Paulo Sousa - 66,7%Paulo Sousa - 66,7%
04. 04. Dorival Júnior - 66,7%Dorival Júnior - 66,7%
05. 05. Abel Braga - 62,4%Abel Braga - 62,4%
06. 06. Domènec Torrent - 62,3%Domènec Torrent - 62,3%
07. 07. Jorge Sampaoli - 60,7%Jorge Sampaoli - 60,7%
08. 08. Rogério Ceni - 59,3%Rogério Ceni - 59,3%
09. 09. Vítor Pereira - 57,4%Vítor Pereira - 57,4%
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campeonato que geralmente contribui po-
sitivamente para estatísticas.
Quem comandava a equipe nesta época era Vi-
tor Pereira, que teve passagem desastrosa com 

quatro fracassos em três meses, e tem o pior 
aproveitamento, com 57,4%. Rogério Ceni, 
que venceu o Brasileiro, a Supercopa e o Ca-
rioca, tem o segundo pior número, com 59,3%.


